

# El Liberal Navarro

## DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,  
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA  
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.  
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 7 de Abril de 1893

### Variaciones sobre el mismo tema

#### II

Prometimos ayer que en nuestro artículo de hoy continuaríamos analizando la doctrina integrista y contestaríamos á las preguntas que dejamos planteadas. En cumplimiento de esa promesa vamos á decir dos palabras que expresen nuestra opinión en ese asunto.

¿En qué se diferencia esencialmente el integrismo del carlismo? Esta era la primera de las preguntas que dejamos ayer sin contestación. Ambos partidos parecen dirigir sus esfuerzos al logro del mismo ideal: la confusión absoluta de la Religión y la política; merced á cuya confusión deben desaparecer los actuales organismos para establecer otros que permitan entremezclar más fácilmente esas dos esferas de acción. De aquí se sigue que los íntegros como los carlistas tienen un común punto de partida que viene á ser la síntesis de su significación en la vida activa de la política. Siendo el indicado su principal objeto (al menos el aparente) claro es que deben oponerse á cuantas libertades constituyen el credo de los partidos de hoy; oponiendo al ejercicio de los derechos individuales, al de los políticos y al de los mixtos, la infranqueable barrera del poder absoluto de derecho divino como antítesis del hoy vigente y admitido por todos los pueblos cultos: la soberanía nacional. Luego en lo fundamental nada aparece capaz de explicar el nacimiento y vida del integrismo como partido distinto y hasta enemigo del carlista. Si alguna diferencia los separa, esta diferencia debe ser necesariamente *formal*, accidental, adjetiva.

Así es, en efecto. Ante la consecuencia innegable de los verdaderos carlistas, que hicieron de la cuestión dinástica la fórmula que resume todas sus aspiraciones, se alzó en todos los ámbitos de España un grito de protesta que repelía con horror la vuelta á tiempos que pasaron para no volver, y de cuyos restos nació, al riesgo caliente de la sangre vertida, el glorioso imperio de la libertad. Una lucha larga, tremenda, fuente de desgracias y manantial de tristes consecuencias para la madre patria, hizo imposible, pero *imposible* en absoluto, que el partido carlista llegase nunca á dominar en España.

Esta verdad innegable, de la que solamente su ceguera inexplicable, ha impedido á los carlistas convencerse, fué comprendida, aunque algo tarde, por varios elementos del campo tradicionalista. Vieron estos con claridad patente lo imposible del ideal carlista y puestos en vena de elegir entre una consecuencia política tan respetable como estéril é improductiva, y una deserción tan injustificada como útil á sus intereses, optaron por la última solución y se separaron de los carlistas á quienes calificaron de ilusos y fanáticos que comprometían el triunfo de la Iglesia por unirlos á la cuestión dinástica.

Pero, una vez desligados los íntegros de todo compromiso con don Carlos, necesitaban adquirir prosélitos, importancia numérica, elementos de acción; para ello emprendieron la lucha en que todavía siguen empeñados y desunieron á los carlistas, trabajaron con verdadero ardor contra ellos, les tomaron, digámoslo así, sus mejores posiciones y consiguieron por estos medios que no necesitamos calificar, un aumento de fuerza equivalente al desquiciamiento que en el partido carlista habían producido.

Hé aquí en forma sucinta dónde empiezan las diferencias entre esas dos agrupaciones: no están en lo fundamental sino en lo accesorio y puramente circunstancial.

Pero dejemos ya este punto y tratemos de lo principal bajo el punto de vista puramente práctico: ¿TIENEN MEDIOS DE ALCANZAR ESE IDEAL? Hé aquí la pregunta más importante y que creemos más fácil contestar cumplidamente. Para ello, á fuer de enemigos nobles del integrismo, empezaremos por hacer una declaración: la principal ventaja que los íntegros llevan á los carlistas es la de tener por jefe al señor Nocedal, cuyas cualidades de entendimiento claro nadie debe negar. En un partido que, como en el íntegro, *los principios políticos propios* no existen, el único lazo de unión entre los elementos que lo forman tiene que ser un hombre de talla capaz de dirigir con la fuerza sola de su prestigio y los elementos de su talento, las corrientes encontradas propias de agrupaciones que carecen de ideal verdadero. El señor Nocedal, tiene algunas de esas cualidades, lo repetimos; pero creemos indudable que sus cambios de opinión que todos conocemos, sus genialidades, por todos sabidas, y la poca firmeza y consecuencia que le caracterizan, son razones sobradas para explicar su falta de prestigio en la política española; prestigio que se aminora todavía más por lo impopular de sus doctrinas y tendencias. Ejemplos ha habido en nuestro país, que demuestran hasta dónde puede perjudicar al prestigio y autoridad de un hombre público esa desmedida afición á verificar evoluciones y marcar discrepancias: buen ejemplo de ello el distinguido hombre público señor Romero Robledo, á quien da nada han servido sus relevantes cualidades que quedan oscurecidas por sus tendencias andariegas y mudables.

Hemos hablado del jefe de los íntegros y nada nos queda que decir de su partido. *El integrismo es Nocedal*. Sin Nocedal los íntegros carecen en absoluto de cuanto se precisa para la existencia de un partido. Ni tienen hombres públicos con nombre y autoridad reconocidos por España; ni ideal fijo, como hemos demostrado; ni cuentan con arraigo fuera de Navarra y alguna parte de las Vascongadas.

Y esto no lo decimos cegados por la pasión de partido; esto se demuestra bien patentemente al contemplar el cuadro de su representación en Cortes. UN SOL diputado electo ha conseguido el integrismo!!! Pero nosotros les concedemos, como ya otro día digimos, que ob-

tengan TREINTA diputados. ¿Conseguirían algo? ¿Podrían llevar á las Cortes esos treinta señores cuyos nombres nadie conociera, un espíritu y unas tendencias que están en pugna con las tendencias y el espíritu de toda la nación?

Si el recordárselo no les mortificase—cosa que á nada conduce y es contraria al criterio con que nos gusta discutir—haríamos presente á los íntegros el triste papel que hicieron en las Cortes durante la pasada legislatura, en que mayorías y minorías escuchaban los discursos del señor Nocedal con la retzona alegría con que el público oye un sainete gracioso después de un drama: fué, apesar de un innegable talento, la *nota cómica* de las sesiones parlamentarias.

Y el señor Nocedal es TODO el partido integrista!

|| . . . . . ||

Por la extraordinaria importancia que reviste, y por ser en realidad un acabado programa de lo que el Gobierno se propone realizar en la legislatura que ahora empieza, copiamos á continuación el

### DISCURSO DE LA CORONA

Señores senadores y diputados:

Al veros en torno Mío y daros la bienvenida como representantes de la nación, parece que se alivia el peso de Mis obligaciones, en que venís á participar.

Todos llegáis determinados á procurar el bien de la patria, que es mi constante anhelo, estimulada á porfía mi solicitud por Mis deberes de Reina y Mis afectos de Madre.

Dios fió á Mi solo cuidado que arraiguen y florezcan en el tierno corazón del Rey las virtudes que ha de ejercitar en el Sólido; pero nos manda á todos, porque el común esfuerzo es menester, que salvemos las dificultades presentes y mejoremos el porvenir del pueblo español.

La labor es árdua; pero menos azarosa que otros empeños ya logrados felizmente. La paz pública está segura, más que por la acción firme de los gobiernos, por la voluntad de la nación, que aprendió á estimarla viéndola turbada en largos y luctuosos días. Las disputas constitucionales, de las que han surgido las actuales instituciones políticas, concluyeron para la mayoría inmensa de los españoles desde que unos vieron esculpidas en ley es indelebles las libertades y franquicias que demandaban, y otros vieron la justificación de su hostilidad á la sola experiencia, abriendo una tregua que de todas suertes era necesaria para infundir en las costumbres el aliento vivo de aquellas leyes.

Quedan los estragos de las pasadas discordias, siempre ruinosas para los intereses materiales y vienen todas á una cuenta, en el trance mismo en que la constitución económica de las naciones europeas está conmovida y perturbada la ordinaria corriente del tráfico comercial. Acrecientase, de este modo, la urgencia y la dificultad del remedio; pero es inapreciable ventaja, para aplicarlo con éxito feliz, el apoyo ostensible con que la opinión pública acude á los cumplidores de sus designios.

Nunca fué tan unánime ni se declaró con tanta firmeza como ahora la voluntad nacional, y para los pueblos libres es más difícil aunarla y definirla que ejecutarla. La nación quiere, á todo trance, moralizar su Hacienda y llegar á tiempos de menor angustia y sobresalto para su riqueza. En dar satisfacción á estos anhelos hace consistir Mi gobierno la razón de su propia existencia.

Tranquilamente podeis consagraros á vuestra misión. Mantenemos duradera amistad con todas las potencias, siendo extremados los testimonios de predilección con que el Sumo Pontífice obliga Nuestra gratitud. Nuestros lazos con las naciones americanas se han estrechado al conmemorar el descubrimiento del Nuevo Mundo. Correspondiendo á la satisfactoria invitación de los Estados Unidos, dos infantes de España asistirán á la celebración de aquel suceso, de día en día más enaltecido por la grandeza de los pueblos de América. Con los de nuestra propia raza se han entablado nuevas y fecundas relaciones, propensos ellos, como nosotros, á concertar los intereses que no sean ya, de por sí, tan comunes como lo son muchos elementos de su nacionalidad y la nuestra.

Serán sometidos á vuestro examen, en su día, los tratados de comercio que Mi gobierno negocia con diversas naciones; como lo serán, desde luego, los ya terminados con Suecia y Noruega, Holanda, Suiza y Portugal. Sobre las estipulaciones de este último, llamo de un modo particular vuestra atención.

La organización judicial, las leyes de procedimiento criminal y civil, los Códigos penal y de Comercio y la ley hipotecaria, serán objeto de reformas que Mi gobierno os propondrá, con el designio de minorar los gastos, activar la administración de justicia, mejorándola, y facilitar la movilización del crédito territorial.

Al esfuerzo que de todos exige la patria, contribuirán el Ejército y la Marina, órganos vitales de la patria misma; procurando Mi gobierno que, de presente, no resulten cercenadas las fuerzas efectivas de mar y tierra, y preparando, con la abnegación de todos, días mejores, en que el Erario pueda soportar, sin estenuarse, dispendios más cuantiosos.

Resoluciones de dos órdenes distintas os serán propuestas en breve, para acudir á las necesidades de la Hacienda y de la general economía del país.

Reducir los gastos hasta el límite estrictamente indispensable para la vida del Estado, y aumentar los ingresos cuanto las fuerzas contributivas permitan, cuidando de distribuir entre todos, con equidad, los sacrificios, es el único medio de nivelar el presupuesto, afirmar el crédito y preparar recursos para desenvolver fructuosamente las energías nacionales.

Importa, además, establecer sobre nuevas bases las relaciones del Banco con el Tesoro, restituyendo al primero la libertad y los medios de prestar mayor y más eficaz auxilio al comercio, y evitando al propio tiempo que la circulación fiduciaria se turbe al compás de los apuros del Erario.

Reclama también vuestra solicitud aquella parte de la riqueza nacional que ha sufrido más por la terminación de los tratados de comercio, y será plausible ampararla, mientras recobra el mercado exterior, contra la competencia que en el interior la suscita el fraude.

No sería completa la regeneración económica sin introducir en la Hacienda provincial y municipal reformas que la opinión reclama, modificando los organismos de elección popular y asegurar la buena administración de sus presupuestos. Mi gobierno os presentará, con este designio, un proyecto de ley de administración local.

Tanto como reducir y depurar severamente los gastos, importa fomentar la riqueza, y os serán propuestos los medios de impulsar rápida y provechosamente las obras públicas y abaratar los trasportes para dar más valor á los productos de la tierra y ensanchar el mercado de las industrias.

Deliberareis sobre los proyectos destinados á favorecer el crédito territorial en Ultramar y la baratura de los capitales, una vez consumada la amortización de los billetes de guerra, que perturban el mercado cubano. Mi gobierno aplica singular atención al definitivo régimen arancelario de

nuestras Antillas, y á la crisis en que está el presupuesto de Cuba, la cual no guarda proporción con el floreciente estado económico de la Isla.

Juzgareis de la reforma electoral implantada en Cuba y Puerto Rico, y oportunamente os será sometida la de su régimen administrativo para franquear la expansión de los gérmenes de su riqueza y vigorizar, por los preceptos de la ley, los vínculos de la sangre, la historia y el honor, en virtud de los cuales aquellas provincias forman y siempre formarán parte tan entrañable de la nación española, como nuestro mismo territorio peninsular.

En las islas Filipinas, Mi gobierno restaurará en breve las hoy abatidas instituciones comunales que allí tienen el arraigo inestimable de la tradición, devolviéndolas facultades y medios para que ellas mismas satisfagan las necesidades de cada pueblo.

Al propio tiempo aplicará el esfuerzo de la Administración y los recursos disponibles á impulsar la creciente cultura de aquellos territorios feracísimos, y acabar de difundir por todos sus ámbitos nuestra civilización y nuestro espíritu.

Señores diputados y senadores: La obra para la cual espera Mi gobierno vuestro fervoroso apoyo, no se podrá ejecutar sin que muchas conveniencias parciales y transitorias se subordinen al interés común y definitivo de la nación.

Habreis de considerar á toda hora la necesidad suprema de darla cima mirando más al porvenir que á las angustias presentes. Las naciones se sustentan con la abnegación y la solidaridad de sus hijos.

Claros enseñoas nos advierten que su paz interior, su independencia y aun su honra, no están bien guardadas con solo apercibirse á rechazar por la fuerza las agresiones, porque el duradero desarreglo de la Hacienda silenciosamente conduce también á humillaciones irresistibles y vergonzosas.

Resolved todos los conflictos con voluntad firme de que prevalezca siempre la justicia de quien es atributo singular favorecer á los mismos que se alzan contra sus fallos y desconocen el beneficio ante la inminencia del sufrimiento. Perseverad sin desmayo en cumplir á todo trance los encargos de la nación que os envía, y la posteridad dirá que la nobleza y sensatez del pueblo español convirtieron la memoria de su Monarca en su período de tranquila y fecunda regeneración, preparando los esplendores del futuro reinado.

Así cuando regreséis á vuestros hogares llevareis en el corazón vuestra propia recompensa, la única que Yo pido al cielo para el venturoso día en que don Alfonso XIII asuma los cuidados del Trono; la inefable serenidad interior de quien ha cumplido sus deberes.

Variedades

(Colaboración inédita)

BAJO TIERRA

El suelo español oculta, á no dudar, grandes y preciados tesoros en el sentido usual y en el metafórico de la palabra.

La esteva del agricultor arranca al terruño hermosas espigas y frutos sazonados; el pico del arqueólogo descubre bajo un terreno, al parecer estéril, un sepulcro romano ó un juego de ánforas griegas en perfecto estado de conservación.

Los españoles no somos topes, aunque otra cosa digan las ilustradas naciones extranjeras; pero si conociéramos nuestros intereses, imitaríamos la conducta de ese animal agujereador.

Nuestra tierra da para todo, según demuestran los importantes descubrimientos que á dos por tres se realizan, lo mismo en el campo que en la ciudad, ya al perforar un pozo, ya al derribar una pared maestra.

Los albañiles ya lo saben. Antes de meter la piqueta en los ladrillos, golpean con el mango para ver si suena á hueco por alguna parte y si esto sucede, ya saben que aquella milagrosa hoquedad encierra media docena de ollas con estofado de monedas celtiberas.

En la vida social pasa lo mismo. Se encuentra usted un personaje de esos conspicuos, ó como les llamen, que ha llegado á ser archipámpano vitalicio.

Se le toca en la cabeza y suena á hueco. Pues con seguridad que por aquel vacío descubre usted dos ó tres millones de renta.

La Academia de la Historia y el Museo Arqueológico reciben á cada paso donativos preciosos ó noticias de estupendos hallazgos.

Cerca de Castrojeriz—leemos en el Boletín de la Academia—ha debido existir en sus buenos tiempos un circo romano. Así al menos lo indica una carta de nuestro académico correspondiente participándonos el hallazgo de un trampoline y cuatro barras fijadas marcadas con el busto de César.

Otras veces son armas de guerra que vienen á confirmar la existencia de un gran combate puesto en duda hasta las últimas exhumaciones; otro rato tropezamos

con una bocamina, con unas tijeras de esquilador; prueba palmaria de que los primitivos celtas se dedicaron al pastoreo y no á la caza como opinaban los sábios hace dos meses.

Poco tiempo hace (y digo poco porque ¿qué son dos lustros para el computo de las edades arqueológicas?) tropezóse un horticultor con dos sacos de calderilla gótica.

El sello de las monedas; su lema, y el busto en ellas grabado hasta sospechar la existencia de un monarca godo hasta ahora desconocido por los historiografos.

Se miraron las monedas, se sonaron en el mostrador numismático, quisimos reducir las á plata ó á papel pero ¡nada! no pudo averiguarse si se trataba de un hijo de Tulga ó de un hermano carnal de Amalario.

Por los rasgos de la fisonomía, no cabía dudar de que era godo, pero el tiempo pasó y los sábios se olvidaron del nuevo rey, tratándole como á otro cualquiera niño gótico.

Son muchos entrañas las entrañas de la tierra española.

Si por casualidad descubrimos un mascarón de proa en un huerto de las inmediaciones de Alcañiz, creémos como artículo de fe que en la provincia de Teruel se dió la más famosa batalla naval que han presenciado los siglos; y si una vacía de barbero es encontrada cerca de Albacete, ya no podemos dudar de la historia del yelmo de Mambrino ni de las aventuras de don Quijote en la Mancha tal como las refirió Cervantes.

A no ser por la pacienzuda labor de muchos anticuarios que recorren ciudades y aldeas muchas joyas históricas irían á parar al Rastrero ó se pudrirían en los desvanes, víctimas del cardenillo y de la incuria humana.

Ustedes no saben donde guisan, dice el anticuario en una cocina del pueblo.

—¿Cómo que no? Ahí están las cazuelas.

—Bueno, pero aquel puchero no es lo que ustedes se figuran.

—¿Que no? exclama la fregatriz frotando con escama la vasija.

—No señora ¿de dónde la han sacado ustedes?

—Pues mire usted, lo encontraron las gallinas escarbando la otra tarde en el corral.

—¿No lo dije? de seguro que ese puchero tenía algo.

—¿Cuándo á mí me dá una cosa en la nariz! Todos estos pucheros enterrados acostumbran á salir con algo. ¿Qué tenía el puchero de ustedes?

—Pues mire usted, señor, le faltaba una asa.

La verdadera historia de España no ha salido aún á flor de tierra.

Aquí todo está muerto y sepultado.

Nuestros abuelos escondieron sus tesoros para librarlos de la rapiña de los franceses y con eso no hicieron más que imitar la conducta de griegos, romanos, godos y árabes que, al escapar vencidos, ocultaban sus tastos bajo la tierra.

Pero ya ha pasado el tiempo de los zahories.

Los amantes de la arqueología y de la historia, si quieren conocer las antiguas edades, habrán de apelar al recurso de exclamar en coro.

¡Abrete tierra y trágame!

LUIS ROYO VILLANOVA

Carta de Obanos

6 de Abril de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mío y querido amigo y corresponsal: Defiriendo gustoso á los deseos de usted, doy principio á mis cartas agrícolas con las escasas y no muy halagüeñas noticias que por ahora puedo proporcionarle.

El aspecto de los campos es bastante malo por la continuada sequía que está agostándolos, y si las lluvias no fecundan pronto la tierra endurecida y requiebrajada por el sol, estaremos en el caso de vaticinar una pobre cosecha, que nada hacía esperar al nacer los sembrados en excepcionales condiciones.

El ganado sufre tambien, como es natural, las consecuencias de la falta de agua, pues sin embargo de la época en que nos hallamos, la tierra no da señales de vida para hacer salir los pastos.

Los viñedos, apesar de la falta de lluvias durante el invierno, brotan con robustez y es tan temprana su vegetación que se teme alguna helada tardía que destruya la cosecha pendiente.

Respecto de vinos sufrimos las tristísimas consecuencias de la ruptura de nuestras relaciones comerciales con Francia, que ha impedido la natural y acostumbrada salida de nuestros caldos, ocasionando una angustiosa situación para la mayoría de los propietarios y productores en grande escala, y la ruina absoluta de los pequeños cultivadores.

Nada puedo decir á usted de precios, pues es tan insignificante la venta que no pueden detallarse; y solo podré decirle, con gran verdad, que los precios son ruinosos. De desear es que las acertadísimas medidas que está adoptando el señor Gamazo, y que hasta ahora han producido resultados desconocidos en España, permitan en plazo no lejano una mayor amplitud á las clases productoras en general, y de esta manera el país se habrá salvado.

Nada más por hoy, querido director. En

mis sucesivas cartas iré noticiando á usted todo lo que de notable ocurra por aquí. Mientras tanto reciba usted la expresión de mi afecto, y mande á su corresponsal de siempre

El corresponsal.

GARTA de MADRID

6 de Abril de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mío: El discurso notable y escrito en formas enérgicas y decisivas que la augusta señora que regenta el trono hace dignado leer ayer en la solemne apertura de las Cámaras, es la confirmación más absoluta y pública de los compromisos noblemente aceptados por el partido liberal; y el propósito decidido del Gobierno para que pronto sean un hecho, despréndese de su franca y enérgica actitud, expuesta ya á sus amigos para que sea la brevedad norma inalterable en la discusión de las actas que revistan carácter grave, toda vez que han de caer inexorablemente bajo la acción de la ley.

Regenerados así en el orden político, fácil es, si el partido liberal ha de seguir forzosamente rigiendo los destinos públicos, que en un breve período de tres ó cuatro años nuestra regeneración económica sea un hecho positivo y cierto, del cual nos demostremos verdadera cuenta por el bienestar y la abundancia que respiremos.

Por que á este respecto, no cabe la menor duda ni vacilación. Los ministros están decididos á emplear todos los esfuerzos imaginables para que el próximo 1.º de Julio comiencen á regir los presupuestos nivelados sobre bases y cálculos exactos. Y bien lo prueba el hecho de no haber querido el señor Moret cambiar de carteras, por hallarse decidido, como sus demás compañeros á defender desde el banco azul su respectiva gestión para probar matemáticamente la exactitud de las economías introducidas.

Por otra parte el aumento de 9.000.000 obtenido en Febrero y Marzo del año actual sobre el bienio del próximo pasado y la riqueza manifestada en las más importantes capitales de España, así como los tratados convenidos y los que están en negociación, completan la demostración palmaria de la importantísima y salvadora obra nacional que nuestro partido realiza desde las alturas del poder.

NOTICIAS

El ministerio Dupoy ha sido recibido con burlas.

Solo lo toman en serio ciertos radicales por creer que están bien representados en el gobierno por el número de ministros de la agrupación de los satisfechos.

S. M. la Reina ha dado á entender en su discurso de la apertura de Cortes, que está inclinada y pronta á renunciar á una parte de la lista civil en favor de la patria.

La apertura de las Cortes verificóse ayer con gran solemnidad. Desde antes de las doce muchedumbre ansiosa por ver la comitiva ocupaba toda la carrera.

A las dos y minutos entró la Reina en el palacio del Senado. Acto seguido leyó S. M. el discurso, declarando despues el señor Sagasta en nombre de aquélla, abiertas legalmente las Cortes de 1893, dándose por terminado el acto.

En Valencia han fracasado las negociaciones que venían haciendo los republicanos porque las diversas fracciones lucharan unidas en las elecciones municipales.

Terminado ayer tarde el acto de apertura de las Cortes, los ministros reuniéronse en Consejo en el despacho del Senado.

Se dió cuenta de que votado para presidente del Congreso el señor marqués de la Vega de Armijo, tenía éste que reuuciar á su cartera, encargándose de ella interinamente el señor Moret.

Nada más hubo de particular. Anoche conferenciaron los señores conde de San Bernardo y ministro de la Gobernación, acerca de los sucesos del Ayuntamiento.

Habiendo discrepancia de opiniones acordó el alcalde hablar del asunto con el señor Sagasta.

La sesión de hoy en el Congreso comenzará á las doce, verificándose la elección de la mesa interina y comisiones.

Varios concejales, parece ser, han declarado acerca del expediente que se ha incoado á varios otros. De resultados de esa declaración parece algo más claro el asunto.

El señor Romero sale hoy para Berlín.

El ministro de Hacienda niega el rumor de que se piense hacer por su parte una operación de crédito.

El subsecretario de Estado ha presentado su dimisión.

Los panaderos de Córdoba se han declarado en Huelga, exigiendo en lugar del

jornal que ganaban tres céntimos por cada panecillo.

El corresponsal.

Crónica

El juez de instrucción de Tudela trabaja activamente para descubrir á los autores del horroroso crimen ocurrido en Cascante y del cual dimos ayer cuenta á nuestros lectores.

Con este motivo marchó dicho señor juez á Cascante á practicar las primeras diligencias.

Ha sido nombrado fiscal municipal suplente de Tudela don Pedro Oñorbe.

Dice El Diario de Avisos de Tudela: «Ha debido llegar el veterinario municipal de Pamplona don Antonino Ruiz, con objeto de elegir los toros del señor conde de Espoz y Mina que han de lidiarse por San Fermin en la capital.»

Ayer salió para Madrid, donde se hacía necesaria su presencia, nuestro respetable y muy querido amigo don Cayo Escudero y Marchalar.

Por un error de caja, que no notamos á tiempo de subsanarlo, apareció en nuestra primera gacetiila de ayer un cambio de palabras que nos interesa rectificar: léase Berrio-Plano donde dice Berrio-Suso; y por el contrario Berrio-Suso donde decimos Berrio-Plano.

El colegio de abogados de esta capital se reunió ayer para estudiar los medios más convenientes que conduzcan á evitar que la Audiencia Territorial de Pamplona sea trasladada, ni aun provisionalmente, á ninguna otra población.

Acordaron dirigirse á la Diputación y Ayuntamiento excitandoles á que trabajen con empeño en el asunto indicado.

En la corrida celebrada ayer en Madrid, al matar su primer toro Reverte, y despues de doce passes ceñidos, entró estando el toro desigual, siendo cogido por el muslo derecho, volteado luego y recogido por el cuello despues.

Reverte se levantó cubierto de sangre y fué llevado á la enfermeria, donde los médicos vieron que tenía una herida, grave por la complicación, en el cuello y otra leve en el muslo.

El toro, perteneciente á la ganaderia de Benjumea, salió muerto de la estocada.

Nuevamente rogamus al señor alcalde mande regar los paseos en los dias festivos, porque de lo contrario á poco viento que corra es imposible transitar por ellos.

Tampoco estaría demás, dada la gran sequía que se nota, un poquito de cloruro en las alcantarillas de algunos puntos de la población, en donde se notan malos olores.

Un periódico de Turin anuncia la llegada á aquella ciudad de Mr. Delpret, inventor de un velocipedo aéreo.

El inventor, por su parte, declara que llegará á Turin por el aire, montado en su máquina; y si el tiempo no es tempestuoso, se elevará á cien metros para atravesar el rio Pó, y descenderá sobre la colina de Sperga, cerca de un restaurant.

¿Se tratará realmente de un invento ó será todo esto una simple broma ó una broma simple?

Ha salido el señor marqués de Barboles, acompañado de su hijo don Pedro, para París, Lóndres y Southampton, donde embarcarán mañana para asistir á la inauguración de la Exposición de Chicago, á la cual han sido invitados por el gobierno de los Estados Unidos, con motivo de ser descendientes directos de Cristobal Colón.

Estos dias se está verificando en la Intervención de Hacienda de esta provincia la revista semestral de clases pasivas, y recordamos á los pensionistas y retirados que el plazo para la presentación termina el día 11 del corriente.

El gobierno portugués ha concedido la banda de damas nobles de Santa Isabel á la esposa del señor Sagasta.

Dice un periódico que se han reunido en el Congreso los diputados electos por las provincias perjudicadas con motivo de las reformas militares, para tratar de organizar una campaña en las próximas sesiones contra ellas. Se acordó hacer algunas reclamaciones al señor Gamazo.

Volviendo á ocuparnos de la feliz idea que ya conocen nuestros lectores, sabemos que el Excmo. Ayuntamiento ha significado su conformidad con el proyecto de dar corridas de novillos por cuenta de la sociedad que se está creando.

Como ya faltan muy pocas firmas para cubrir la suscripción completa que se hace necesaria para poner en practica el proyecto, tenemos noticias de buen origen que nos permiten

asegurar á nuestros lectores que muy pronto se procederá al nombramiento de los individuos que han de componer la junta ejecutiva de la Sociedad.

Tenemos una satisfacción en ver tan adelantada la realización del pensamiento. La comisión de Fomento del Ayuntamiento tiene ya completamente terminado el proyecto para la instalación del matadero de cerdos en el mismo local del de reses vacunas y lanares.

Una correspondencia de Constantinopla amplía la noticia relativa á la catástrofe del Bósforo. Iban á bordo de un vaporcito 24 empleados del palacio del sultán, cuando por efecto de una falsa maniobra, que se atribuye á impericia del timonel, un barco de guerra turco abordó á la pequeña embarcación echandola á pique en el acto, sin que hubiera tiempo de salvar á los infelices naufragos.

Actualmente existen en París 241 386 extranjeros, 65 000 belgas, 33 000 alemanes, 35 000 italianos, 34 000 suizos, 18 000 de Luxemburgo, 13 000 ingleses, 11 000 rusos, 8 000 austriacos, 5 000 holandeses, 4 000 españoles y 3 000 americanos.

A los aficionados á toros trasladamos la siguiente gacilla que cortamos de El Noticiero Bilbaino: Si las elecciones municipales se verificasen el día 14 de Mayo, como generalmente se cree, se verificará el día 11 (fiestividad de la Ascensión) la corrida de toros en que el espada Lagartijo ha de despedirse del público bilbaino.

¿Qué cuesta el viaje á Chicago? No mucho, según el programa circularizado por una sociedad de vapores de Colonia, que ha organizado una salida semanal á la Exposición, para viajes cuya duración será en total de cinco semanas. El coste total, viaje, alimentación de barco, tren y hotel, será de 7 600 reales, excluyendo las bebidas que se tomen fuera de hora.

La construcción de un observatorio sobre la cima del Mont-Blanc, proyecto del astrónomo Janssen, avanza, á pesar de las muchas dificultades con que naturalmente tropieza una obra de gran importancia que ha de levantarse á 4 810 metros sobre el nivel del mar, teniendo como asiento una profundísima capa de hielo perpétuo.

Trabajadores y materiales tienen que subir en trineos, y son pocos los días en que grandes borrascas no obligan á suspender el trabajo. Hasta ahora no se ha pasado de la cimentación en el hielo; y como es de presumir que la construcción ha de tener asientos singulares se le hará independiente de la base por medio de diez apoyos de tornillo, gracias á los cuales se corregirá el desnivel que pueda experimentar la obra.

Se calcula en 300.000 francos el presupuesto de construcción.

Anteanoche, en ocasión de hallarse en casa de la duquesa de Medinaceli, sufrió un nuevo ataque cerebral el señor Rodríguez Correa.

Se han reanudado las clases en la Universidad de Barcelona sin que haya ocurrido ningún suceso desagradable.

Las autoridades gubernativa y escolar tomaron acertadas disposiciones.

La prensa de Berlin, dice que el regalo que el emperador de Alemania se propone hacer á los reyes de Italia con motivo de la celebración del vigésimo quinto aniversario de su matrimonio, consiste en una figura de plata representando á Italia.

Esta figura, envuelta en un largo manto, llevará al frente la estrella de Saboya. El centro de la estrella será un grueso diamante de extraordinario brillo.

El escultor Begas está encargado de dibujar la figura.

El partido de unión republicana de Pamplona celebrará mañana una reunión para tratar de asuntos concernientes al partido, en el antiguo Club republicano situado en la calle Mayor, núm. 46.

Ayer se estrenó en el teatro principal la bonita comedia en dos actos Matrimonio civil, siendo aplaudidos todos los artistas que tomaron parte en su interpretación.

También se puso en escena la zarzuelita en un acto Viva mi niña! mereciendo muchísimos aplausos la señorita Prado y el bajo cómico señor Soriano.

La gran concurrencia de señores concejales al palco presidencial que venimos notando, y que demuestra la afición que en ellos se ha despertado al teatro, hace concebir esperanzas de que en lo sucesivo procuraran, siquiera sea por egoísmo, traer á esta población los mejores cuadros de compañía de todos los géneros.

Se hallan vacantes las plazas de inspector de las villas de Aguilar y Arellano.

Como ya disfrutamos de una temperatura de verano, es muy probable en los próximos días festivos se empiece á organizar el paseo en el bosqueillo de la Taconera, y bueno sería que los bancos de madera que están situados en las inmediaciones de aquel sitio, frente á los jardines, se colocaran en aquel agradable paseo.

Decimos esto, porque, segun nuestras noticias, este año no se colocarán sillas en los paseos.

Nuestro querido amigo el digno alcalde don Alberto Larrondo, acompañado del señor García Tuñón, ha celebrado una conferencia con los miembros de la Excmo. Diputación provincial para ponerse de acuerdo respecto la forma de significar al Gobierno los deseos que animan á entrambas corporaciones y acordar definitivamente el medio más práctico de conseguir su objeto.

Como resultado de esta conferencia, la corporación provincial ha prometido designar dos individuos que en unión de los nombrados por el Excmo. Ayuntamiento formen la comisión mixta de diputados y concejales que han de ir á Madrid para gestionar la subvención del palacio de Justicia y poner de manifiesto á los ojos del Gobierno la aspiración á evitar el traslado de la Capitanía general y consiguiente disminución en las fuerzas militares que guardan esta población.

Deseamos de todo corazón que el éxito más completo corone las gestiones de esa comisión.

Procedentes de la zona de Motril, han sido destinados al primer batallón de Cantabria, veintidos soldados.

De la parte de Nájera escriben á un colega de Logroño, que la abundante lluvia que ha caído hace dos días, ha fertilizado los campos presentando inmejorable aspecto en toda aquella comarca.

Los labradores están llenos de alegría por el buen aspecto de la próxima cosecha de vinos, pero las ventas están muy encalmadas.

No podemos decir otro tanto de esta provincia, pues en todos los puntos la escasez de aguas es muy grande.

Las píldoras y el ungüento Holloway, se venden en la farmacia del señor Aguinaga, Zapatería 25.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Epifanio ob. y mr. SANTO DE MAÑANA.—San Dionisio ob. y el beato Julian de San Agustin.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son del sábado in Albis. En la Catedral.—A las siete misa solemne de la Virgen; á las ocho y media misa rezada, á las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las nueve y media la misa conventual; á las tres vísperas, completas, rosario, letanía cantada y salve solemne. En San Saturnino.—Cuarenta horas se expone á S. D. M. á las cinco y media y se reservará á las siete y media.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 17.8 grados centígrados, y la mínima de hoy 4.6.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 726.2.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 228

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 8

Jefe de día.—Comandante de América don Juan Moreno.

Parada.—América 2.º turno. Hospital y provisiones.—América 5.º capitán. Reconocimiento de pienso.—Numancia. Destacamento del Polvorin de Ezcabá.—América primer turno.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 5 bueyes que pesaron 1021 kilogramos 200 gramos; 9 terneras cuyo peso fué 586 200 respectivamente; 18 carneros con 296 kilos y 400 gramos y 00 ovejas con 000 y 000.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana

A las ocho y media de la noche. ESTRENO de la comedia en tres actos

ABOGAR CONTRA SI MISMO

La zarzuela en un acto

NIÑA PANCHA

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

INTERIOR

Madrid 7 (3' 20 t.)

EL AYUNTAMIENTO DE MADRID

Espérase la pronta resolución por el Gobierno, del conflicto creado en el Ayuntamiento de esta Córte.

Acaso hoy mismo obtenga el señor conde de San Bernardo una contestación definitiva en el asunto.

LOS CARLISTAS

Háblase con insistencia de que por efecto de las excisiones provocadas entre los carlistas catalanes se disolverán las agrupaciones que tienen formadas.

EL IMPUESTO

Los agentes de Bolsa se han reunido acordando combatir el impuesto sobre operaciones de la Bolsa, reinando mucha animación en la asamblea.

Los banqueros han celebrado otra reunión para tratar del mismo asunto.

En ambas reuniones han dominado temperamentos de resistencia, hablandose de promover una huelga.

Para llegar á un acuerdo han celebrado una conferencia con el ministro cuyo resultado se ignora.

UN ACTA

Se considera segura la anulación del acta de Azpeitia que ha traído el señor Necedal.

LO DE AYER

En la sesión del Congreso de ayer, el señor Salmerón reprodujo el incidente sobre el juramento

El señor Sagasta rebatió la argumentación del diputado republicano produciéndose viva discusión sin resultado alguno.

EN CADIZ

Telegrafian de esta localidad que se temen graves trastornos por falta de trabajo en la clase obrera.

Para conjurar el conflicto se procura allegar socorros.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 7 (5' 15 t.)

BOLSA DE MADRID.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Deuda perpetua al 4 1/2%, Id. fin corriente, Id. id. próximo, etc.

BOLSA DE PARIS.

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes 4 1/2% exterior, 3 1/2% francés, 5 por 100 italiano, etc.

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO

Table with 2 columns: Location, Price. Includes Paris, á la vista, Londres, á la vista, etc.

BOLSIN

Madrid 7 (1 m.)

MADRID

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Deuda perpétua 1 p exterior fin corriente, Exterior Contado, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Interior fin de mes, Exterior id. id., etc.

BOLSA DE PARIS

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes 4 p exterior fin de mes, Renta francesa, etc.

BOLSA DE LONDRES

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes 4 p exterior fin de mes, etc.

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mens, 3. Paris.—Place de la Bourse, 8.

Representante en esta Plaza D. Antonio García

Peña, calle Mayor 51, 2.º, teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

A las señoras y señoritas

Mile. Brhean ofrece sus géneros de verano en la fonda de LA PERLA los dias 11, 12 y 13 del corriente mes.

Primera comunión

Acaba de recibirse un elegante y variado surtido en devocionarios propios para ese día, asi como recuerdos y tarjetas para regalos, lo mismo que en artículos de piel y objetos de escritorio, todo última novedad.

CASILDO IRIARTE.—SAN NICOLAS 4

Regimiento Dragones de Numancia

11.º de Caballería

Debiendo enagenar veintitres caballos que al expresado le han resultado de desecho; se anuncia al público, por si desea concurrir á la subasta que en el patio del cuartel que ocupa el Regimiento ha de tener lugar el sábado 15 de los corrientes á las diez de su mañana.

Pamplona 6 Abril 1893.—El Comandante Mayor, Cesáreo Caravaca. 2—5

Nodrizas

Hay una que desea criar en su casa. Calle de Santo Andía número 19, 4.º darán razón.

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases. Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.

17, Zapatería, 17 PAMPLONA

Vino de Corella

Se vende por cuenta de los cosecheros en el almacén de los señores Campos y Compañía situado en la calle de San Lorenzo número 15 á los precios siguientes: Cántaro á 2,75 y 3 pesetas. Pinta á 18 y 2 céntimos. Litro á 25 y 28 céntimos. Decálitro á 2,50 y 2,75 pesetas.

Han llegado

las camas de diez pesetas, y con jergón de muelles y malla doble inglesa á 23. Alta novedad en camas inglesas de hierro y latón, desde lo más económico á lo más elevado, así como espejos, cómodas, mesillas, lavabos y otros objetos. Se ruega al público en general no compare sin visitar estos almacenes, seguro que ahorrará dinero. Esta casa no miente y si no comparadla con otras.

La entrada es libre en

"LA GRAN BRETAÑA,"

MAYOR 14.—PAMPLONA 15—15

Centro de música

CONSTITUCION 39, PAMPLONA

En éste acreditado establecimiento encontrará el público un buen surtido de pianos nuevos para alquileres á precios de usados. Instrumentos de banda y orquesta de todas clases. Gran surtido de guitarras y bandurrias de todos precios. Surtido completo de cuerdas armónicas, accesorios m sicos.

Papel de música superior á 0,25 pesetas cuadernillo. Música de todas las ediciones. Ventas al contado y á plazos.

Se compran y venden instrumentos usados.

ESTANISLAO LUNA 5—8

Vinos y otros líquidos

El almacén de vinos de la planta baja de la casa llamada de los Baños, se ha trasladado á la calle de San Antón, número 48 y calle Nueva, frente á las Escuelas; en cuyo espacioso local encontrarán nuestros antiguos y nuevos parroquianos los mejores vinos, desde el más superior hasta el fino y el clarete de mesa de esquisito gusto, de cuya pureza se responde.

Se sirve á domicilio, facilitándose botellas y demás envases, pudiendo servirse nuestros parroquianos de ellos mientras consuman los vinos.

Basta un simple recado para que se les lleve á domicilio embotellado ó sin embotellar, segun lo deseen.

Precios económicos

NOTA. Dentro de pocos días se expendrán en el mismo local, aguardientes, vinos generosos, licores, vinagres, gaseosas, etc.

Pelo blanco plata

Largura de veinticinco á treinta y cinco centímetros se compra á peso de plata en la perfumería de Delgado

CONSTITUCION 1.—PAMPLONA

Academia preparatoria

Para carreras especiales, civiles y militares. Director: don Manuel Sanz, oficial de Estado Mayor, con el eficaz concurso de dos oficiales del cuerpo de Artillería.

El 15 del presente mes se abre una clase especial de preparación y repaso para las convocatorias en las academias militares é ingenieros civiles

La educación moral de los alumnos internos estará á cargo del director espiritual.

Para honorarios, correspondencia y demás detalles, al Director, calle del General Chinchilla número 1 piso 1.º, de dos á cinco de la tarde.—PAMPLONA.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

# EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.

Folletores encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.

Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

**GARGANTA**  
VOZ y BOCA  
**PASTILLAS DE DETHAN**

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.

Exigir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

**Papel para envolver**  
Hay de venta en la Administración de este periódico.

## SALUD PARA TODOS

### PÍLDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

### EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

*Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,*

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan *solamente* en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega a los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

## LA IBÉRICA

Sociedad Anónima de Contraseguros  
18, Doña Bárbara de Braganza 18, MADRID

DELEGACION EN NAVARRA—CONSEJO CONSULTIVO DE ABOGADOS  
*Don Serafin Mata y Oneca.—Don Alejandro Ororbia.—Don Juan García Abadía.*

DELEGADO, DON ARTURO SACARRERA  
Calceteros, 6, 2.º, PAMPLONA

La Ibérica como prueba evidente de la importancia y desarrollo que de día en día van adquiriendo sus operaciones a causa de los servicios practicados a los asegurados contra incendios, llama la atención del público sobre las respetables cifras siguientes:

AÑO 1892

Capital contrasegurado por LA IBÉRICA  
**PESETAS 407.460.215**

Toda persona que la solicite de esta delegación, será visitada inmediatamente por un agente de la Sociedad que le facilitará gratuitamente cuantos datos debe obtener, tanto en el seguro como en el contraseguro.

**LICOR** del **LAVILLE** **GOTA**  
**REUMATISMOS**

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
F. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.— Venta por menor.— En todas las Farmacias y Droguerías.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII.— Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.— Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**  
de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis.— EN TODAS LAS FARMACIAS.  
En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

### ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA A LOS NIÑOS

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARC

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible a los otros aceites ó a las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho a los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

## GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece a los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias  
Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

### RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar a Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.— Llegaremos (tal hora, tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará a nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

Un gran médico inglés ha dicho: « Sangre sin Hierro no es sangre sino agua enrojecida. » Su comparación es exactísima. Para dar hierro a la sangre basta tomar el *Hierro Bravais* que pasa inmediatamente a la economía sin ocasionar ningún trastorno en el estómago ni en los intestinos, ni ennegrecer los dientes.

Toda persona que sea realmente cuidadosa de su salud debe leer con atención el folleto sobre la anemia. En este folleto se encuentran reunidas las apreciaciones, testimonios y certificados de las celebridades médicas de Francia y Europa, que han experimentado el *Hierro Bravais*. Enviase franco, 40, rue Saint-Lazare, Paris.